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Conversación Virtual Sectorial (CONVI-SEC) con Organizaciones que trabajan con la niñez 

Fecha:  27 de mayo 2020                
Horario 
Coordinador o facilitador: Guadalupe Valdez/Ricardo González/Yesenia García                                               
Relatora: Meleanchys Bernabel 
No de organizaciones: 10   
No de participantes: 15 
 Mujeres: 7 hombres: 3  
Otros: 5 equipo apoyo DC  
 

 

Descripción actividad: 27 de mayo 2020 CONVISEC Personas que trabajan con la primera 
infancia 
 
Tipo de dialogo: territorial sectorial Ultramar___ 
 
Objetivo:  
Temáticas establecidas. Breve contextualización. 
 
Ricardo Gonzalez (FC) introduce:  
Introduce el espacio explicando la iniciativa, su origen y las instituciones involucradas, como 
la UASD, Ciudad Alternativa, Foro Ciudadano, y personalidades como Mariasela Alvarez, Huchi 
Lora; Rafael Toribio, Ana Mitila Lora. Cuando llega la pandemia nosotros desde Foro 
Ciudadano, integrada por varias organizaciones, nos planteamos… si hay una crisis ya 
electoral en el escenario dominicano, venimos con una situación económica muy difícil, 
donde la economía dominicana está en un momento complicado. En el que para sostener la 
economía el gobierno se ha venido endeudando a una velocidad nunca vista en el país. Les 
digo, sin ser economista, solo con el seguimiento que le hacemos a la economía. Que, en los 
7 años del gobierno de Danilo Medina, se han tomado más recursos prestados que en toda la 
historia de la vida republicana del país. Con eso podemos tener una idea del problema 
económico que tiene el país. Si a esto le sumamos la situación de la pandemia COVID-19-19. 
Fundamentalmente con el peligro que nos genera en términos de salud y la capacidad de 
responder del sistema de salud. Que el sistema de salud pueda manejar una crisis sanitaria 
de esta envergadura, lo ha manejado, pero podría desbordarse la capacidad que tiene el 
sistema de dar respuesta. La cuarentena lo que busca es evitar que haya ese desbordamiento. 
En los casos de personas afectadas o que le complique salud y debe ser asistido en la unidad 
de cuidados intensivos.  
En este país, solo contamos con 600 camas de cuidados intensivos. Y si tenemos más de 600 
personas en crisis, ya podemos estar en un problema ante la respuesta que debe dar el 
sistema.  
Dicho esto, Foro Ciudadano decide convocar al dialogo, al cual le llamamos inicialmente 
dialogo nacional. Después el equipo que estaba organizando lo vio más prudente y cercano a 
la gente como Dialogo Ciudadano. Y hoy tendremos un dialogo con ustedes, sector que 
trabaja con primera infancia, con niños de comunidades muy empobrecidas. El propósito de 
este proceso es que podamos producir un diagnóstico de cada sector y levantar la propuesta 
que tienen frente a esa realidad de cómo la están viviendo. En la dimensión económica social, 
salud y política institucional.  
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Guadalupe Valdez: Hizo la presentación de la Metodología del Dialogo Ciudadano  
 
El propósito de este dialogo es analizar la realidad desde cada sector, por eso Ricardo insistía 
que la mirada con la que vamos a hablar esta tarde es esa mirada de los cooperativistas, el 
sector de economía solidaria, que es un actor fundamental hoy día en nuestra sociedad.  
 
También es identificar y programar acciones de manera conjunta, teniendo en cuenta las 
urgencias sanitarias de toda la población, en particular los grupos sociales que han sido 
tradicionalmente excluidos y empobrecidos.  
 
Actuar articulada y organizadamente para cohesionar nuestro accionar e incidir con más 
fortaleza en las demandas y exigencias que realicemos como organizaciones sociales. 
Presentar propuestas del dialogo ciudadano a las autoridades presidenciales, congresuales y 
municipales.  
 
Vamos a trabajar en 3 grandes ejes, la crisis sanitaria, situación económica/social, político 
institucional. Estamos viendo el proceso en 4 plazos, el inmediato va desde ahora hasta agosto 
16, cuando se elijan las autoridades. El corto plazo es desde agosto 2020 al diciembre. El 
mediano plazo que es hasta diciembre 2021, y largo plazo sería 2022-2023 diciembre… ya a 
partir de ahí inicia un nuevo proceso.  
 
El dialogo se hará tanto en el país como en la Diáspora… sobre todo en los EEUU, España, 
Italia, los más afectados por la pandemia.  
 
Los momentos previstos en los espacios de diálogos son:  

1. Estas conversaciones virtuales/COVI-SEC hasta el 31 de mayo 
2. Conversaciones virtuales sectoriales/ CONVI-TEC 
3. Conferencia virtual ciudadana CONVI/CI 
4. Encuentros virtuales con los candidatos a la presidencia y vicepresidencia 
5. Firma virtual con los candidatos a la presidencia y vicepresidencia 
6. Seguimiento a las propuestas y compromisos asumidos por los candidatos a la 

presidencia 
7. Presentar propuestas a las autoridades electas congresuales y municipales y 

establecer acuerdos compromisos de estas. 

 
 
Definición del perfil de los participantes: coordinadores y coordinadoras de organizaciones 
que brindan servicios a la primera infancia.  
 
Metodología utilizada: guía temática, moderación, relatoría. 
 

 

Diagnóstico y análisis realizado relacionado cada temática.  
 

1. Principales problemas en:  
A. Salud 
B. Económico-social 
C. Político institucional  
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Salud 
Luis Parra: A partir de las vivencias, nosotros que estamos en la periferia del Domingo Savio, 
en la Ciénega. Uno de los factores que se han presentado es el mismo tema del acceso a la 
salud. Y esto ha arropado a diversas instituciones y las personas no tienen acceso a la salud y 
por ejemplo otras enfermedades comunes de la gente han quedado sin atención. El acceso 
ha estado incómodo. Estamos protegiendo por salud. Pero las otras áreas que también tienen 
que ver con salud, se ven bloqueadas. Por ejemplo, se ha visto afectado el acceso a los 
medicamentos básicos para contrarrestar otras cosas como el dengue, la malaria, la gripe 
normal.  
Kenia Heredia: En los Alcarrizos, se ha visto cómo las personas tienen la desconfianza de 
asistir a los servicios de salud. Se ha visto como se afecta el acceso a la salud, en especial a los 
hospitales con el tema salud.  
Iris Ramirez: En referencia a lo que es el COVID-19 19, ha venido a demostrar las deficiencias 
que tenemos como sistema de salud y que no estamos listos para enfrentar situaciones como 
una pandemia. No le dan el seguimiento necesario que requiere una persona en aislamiento 
luego de ser diagnosticada con el COVID-19 19.  
Juana Ramona: En sectores muy vulnerables como en el que estamos ubicados, las ayudas 
que entrega el gobierno llegan de noche y se ha significado una gran dificultad para las 
personas. Hay personas que no se benefician de las ayudas, porque llegan de madrugada. Las 
más afectadas son las que trabajan el día a día. Algunas familias pudieron entrar en esos 
programas del gobierno. Pero otros como barberos, chiriperos, saloneras no entraron.  
Mariela Moreno: Con relación directa a la primera infancia, creo que tenemos el problema 
de la información, de la educación para los padres. Se ha tomado la medida de enviar los niños 
a casa para que no haya una propagación en los niños. Eso está muy bien. Pero entonces, los 
padres al no tener esta misma capacidad de quedarse todo el tiempo en casa entonces hacen 
la transmisión del COVID-19-19 hacia sus hijos. Lo que se quiere impedir que hagan los niños, 
lo hacen los padres. En nuestra comunidad hubo padres que se contaminaron, entonces eso 
hizo que se contaminaran los hijos. El acceso, por ejemplo, en las comunidades no hay centros 
de atención en cantidades amplias, entonces al no tener esa baja capacidad se produjo una 
aglomeración de personas en los servicios y eso también afectó lo que fue el 
desenvolvimiento en la comunidad, pero, gracias a Dios el nivel de propagación no fue tan 
alto, aunque si hubo diferentes casos y en ellos hubo familiares y niños que fueron afectados. 
No de la fundación, pero sí de la escuela de la comunidad.  
Marian: Cuando hablamos de salud, hay aspectos que se han expuesto sobre manera a nivel 
mundial y es la salud mental. Los niños y niñas se ven afectados en la salud mental y es algo 
que este contexto no se está tomando en cuenta en ningún tipo de programa actualmente en 
el país para poder dar respuesta a estos niños que se encuentran encerrados por las medidas 
de regulación. Y es importante mencionar que las secuelas y marcas que van a dejar, entiendo, 
que es un aspecto para tomar en cuenta, porque las secuelas que va a dejar y está dejando 
son muy notorias. También es importante tomar en cuenta el contexto que se tenía en 
materia de salud antes de la pandemia COVID-19-19, todas las deficiencias que se tiene, como 
son los pocos ventiladores y además otros aspectos que se suman, como el acceso al agua. 
Vinculado directamente con el tema de la salud, pues muchas de las medidas preventivas que 
son necesarias, estos niños no la han podido tener. Igualmente, una pregunta que yo haría a 
los candidatos es…  ¿Qué pasa con esos niños y niñas que han quedado huérfanos por el 
COVID-19-19? ¿Qué tipo de respuesta hay para estos niños y niñas? Tenemos casos de NN 
que son cuidados por sus abuelos y abuelas y estos han fallecido. Entonces, ¿Qué respuesta 
a nivel de Estado se presenta?  
Ricardo: ¿Hay unidad de atención primaria? ¿Qué rol juega en este proceso?  
Iris Ramirez: En San Luis hay dos unidades de atención primaria y han jugado ambas un rol 
excelente. Y desde la base, también hay una unidad a la que le podemos informar desde que 
haya un caso de COVID-1919. Desde ese hospital, en el de la Base Aérea de San Isidro, 
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tenemos dos coroneles que están atentos a los casos que vayan desde aquí. Ellos visitaron a 
cada una de las juntas de vecinos para que a través de los y las comunitarias desde que se 
detecte un caso de una vez llamarlos a ellos y que se tomen las medidas correspondientes. 
Eso ha ayudado mucho a la comunidad de San Luis.  
Mariela Moreno: En Sabana Perdida, tenemos el Ney Aria Lora, el cual no atiende casos de 
COVID-19-19. Sigue funcionado como regularmente lo hace. Tenemos como la unidad de 
atención primeria, un multiuso que ha sido habilitado, ubicado en Lotes y Servicios. Tenemos 
entendido que no han hecho la labor, que se  menciona  en el Arias. Sí, tenemos entendido 
que salud pública ha hecho los trabajos de desinfección. Pero los trabajos con la comunidad 
y junta de vecinos, no.  
Angela Cruz: En el sector nuestro, no se han infectado niños y niñas. Han muerto varias 
personas, pero no se ha confirmado que fueran por COVID-19. Hasta ahora los casos de 
COVID-19 no se han manifestado en la comunidad claramente. Al menos, los niños con los 
que trabajamos nosotros. Respecto a las UNAP están atendiendo los casos que se escuchan, 
tanto la de Alcarrizos I, como la de Alcarrizos II.  
Económico 
Iris Ramirez: esta ha sido una situación que ha impactado negativamente a la economía, justo 
por las medidas restrictivas que ha implementado el gobierno, por mismo cierre de los 
edificios, fábricas, mandando a las personas a sus hogares y poniendo la cuarentena por 
motivo del COVID-19-19. Además de eso, hablando por la comunidad de San Luis, la 
comunidad no ha recibido el apoyo necesario del plan social, en lo que va de pandemia, que 
son dos meses ya, han intervenido 3 sectores y nosotros somos 80. La suerte ha sido que nos 
respaldamos comunidad con comunidad. En lo general en lo económico no nos ha ido bien.  
Kenia Heredia: Yo diría en esa parte que, hemos tenido el aumento del desempleo. Lo que 
complica a todos los hogares. Hubo algunos padres con trabajos informales que tenían que 
salir obligatoriamente porque si no, la situación sería peor para su familia.  
Altagracia Nova: En cuento a lo económico, nuestro sector ha sido muy afectado porque 
muchos de los padres de familia, personas que trabajan el día a día, pues no han podido tener 
ese ingreso. Y como organización no hemos recibido ayuda del gobierno, ni plan social. 
Entonces se hace un poco difícil para poder ayudar a la comunidad.  
Luis Parra: En lo económico y social hemos sido muy impactados casi todas las familias. El 
gobierno ha podido llegar a muchas familias, pero no a todas. Ha habido un incremento en 
los productos de primera necesidad, se han visto afectados los pequeños negocios. Hemos 
visto un incremento en la violencia intrafamiliar, también como las familias no tienen como 
pagar el alquiler de las casas donde viven, otros pagos pendientes y en algunos casos se ha 
vuelto un detonante a nivel familiar para la violencia hacia los hijos, hijas, y entre hombres y 
mujeres. Y hasta intoxicación por alcohol, porque hay gente que  utiliza eso como escapismo. 
Hay que ver como el gobierno establece una estrategia de manera que se busquen el 
desarrollo y plantee estrategias más allá de un subsidio, una que lleve a un desarrollo y no a 
la dependencia.  
Juana Ramona: Las personas que perdieron su empleo han tenido una situación muy difícil, 
un déficit grandísimo. Y algunos que no encajaron en los programas de gobierno. También 
para algunos comerciantes de pequeñas empresas, eso ha afectado a gran parte de la 
comunidad y de las personas que viven el día a día. Como son los motoristas, saloneras, y ese 
tipo de personas que tuvieron que encerrarse en su casa y cerrar también su negocio. 
Despedir a los empleados... entonces todos estos se vieron muy afectados. Esas familias se 
vieron muy afectadas.  
Mariela Moreno: El COVID-19 ha venido poner más crítica la situación de nuestros sectores y 
está claro que esos sectores que son más vulnerables se alimentan del comercio informal, 
siendo pequeños empresarios y chiriperos. Entonces cuando tienes una pequeña empresa, 
como un centro de internet, un salón, repuesto, el cual cierras por 3 meses, es mucha la 
dificultad que presentan y los empleos, el dueño, no puede sostener ese sistema. Y, aunque 
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nuestras comunidades son las más privilegiadas, en el sentido de los apoyos sociales y 
programas de gobierno, no pueden cubrir la totalidad de la población. Entonces, los más 
afectados serían ellos. ¿Qué haríamos con esas personas que son microempresarias? 
Chiriperos que están en la calle, que uno tiene su tarjetica, pero otros no… ¿Con qué le vamos 
a responder? ¿Con qué van a seguir manteniendo a sus familias?  Si la canasta familiar está 
más cara. Porque, aunque el gobierno vaya una vez al mes a entregarle una canastica, eso no 
le dura un mes. Ellos necesitan el apoyo para continuar emprendiendo y ganándose sus 
pesitos, y tomando en cuenta que esta gente a veces no tiene la capacidad para ir a una 
empresa y optar por un empleo fijo. Y ese es su medio, y hay que apoyárselo y buscarle la 
manera de que ellos puedan seguir subsistiendo.  
Político Institucional:  
Iris Ramírez: Entendemos que los partidos debieron jugar otro rol, no como el que han jugado, 
y encontrar mejores consensos entre ellos y no estar buscando tantas politiquerías, y 
establecer medidas que beneficien a la población. Yo me encuentro lo que es el Ministerio de 
Salud Pública, trabajando solo y han pensado más en la política, y no han realizado el trabajo 
que debieron haber hecho. Han pensado más ellos que en lo que es la salud del pueblo.  
Meleanchys: Hay que tomar en cuenta como las instituciones rectoras del tema de primera 
infancia se han comportado respecto a la PANDEMIA COVID-19, porque observando cosas 
como la práctica, hemos visto como el INAIPI ha querido dar respuesta a algunas situaciones. 
… Pero… ¿Cómo se ve eso de que yo esté repartiendo un kit de alimentos y ponga a las familias 
hacer hileras, para yo entregarle un kit de comida? ¿Cuál sería la mejor metodología para yo 
garantizarle alimentos a una familia que lo necesita? Pienso que eso es algo que debe analizar. 
Y aplicar una metodología más segura, buscando formas menos invasivas para apoyar a estas 
familias que efectivamente necesitan alimentos. Y por otro lado, conectando un poco con la 
pegunta de Marian, la chica de Save the Children, ¿Cuál es la función de CONANI, con este 
tema de protección? Porque de cierta forma, como indica Luis, se ha exacerbado el tema de 
la violencia intrafamiliar y hay niños y niñas que están siendo víctima de abuso ahora mismo. 
Yo no he visto cuáles han sido las acciones de CONANI en este sentido. Son más que nada 
preguntas. Estas instituciones rectoras y que están llamadas a proteger, una a la primera 
infancia y la otra a garantizar servicios. ¿Cuál es la metodología que están usando para 
garantizar desde sus funciones estás iniciativas y cumplir su rol?  Es necesario evaluar el 
comportamiento que han tenido en ese sentido. Y verdaderamente las familias se han visto 
muy necesitadas de esos servicios. Entiendo que, la metodología aplicada hasta el momento, 
por ejemplo, la del INAIPI, debe ser revaluada, y podría ser hasta cuestionada la forma en que 
se han extendido sus intentos de servicio.  
Luis Parra: No sabemos qué a afectado más si la pandemia o los políticos, porque la salud ha 
quedado en el medio del juego de roles, de una manera u otra se ha visto afectado el pueblo. 
Y estoy de acuerdo con Meleanchys en el cómo se han gestionado los apoyos. De repente solo 
dos instituciones han quedado al frente, Salud Pública y Plan Social. Pero otras entidades, que 
están más en contacto con los de abajo, con el pueblo, los hogares. Pero ahora mismo ha hay 
una medida efectiva para minimizar este impacto de la pandemia del COVID-19.  

Se suspende la reunión por motivo de quorum, se mueve para el viernes 29 a las 7:00pm. Se 
retoma en el mismo orden, siguiendo en la segunda pregunta.  

2. ¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas 
actuales y qué podemos hacer para atenderlas? 
A. En lo local 
B. En lo regional 
C. En lo nacional 

 
SOLANO, FUNDACIÓN LA CADA DEL DIVINO NIÑO: Se está dando una situación con relación 
a los programas. En los Alcarrizos hay mucha pobreza, necesidad. Los programas FASE fase no 
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están llegando a todo el mundo, hay familias que están pasando mucha necesidad-. Familias 
de estas que tienen niños en la fundación.  
Con relación a la salud, aquí hay personas con el virus COVID-19 19 y está afectando y 
regándose cada día más. También hay personas que no están siendo responsables con 
cubrirse con protegerse.  
Altagracia Nova, Ministerios del Nazareno: Las organizaciones no estamos recibiendo ayuda 
como debería ser. En los hospitales cuando va, las personas, hacerse un examen duran hasta 
3 días, se difícil poder trabajar y atender a las personas.  Es muy difícil acceder a las pruebas.  
SOLANO: El plan social no está pasando, y es necesario ya que porque las personas que 
estaban empleadas ahora están desempleadas. 
 

3. ¿Qué problemáticas provocadas por esta crisis del COVID-19-19, vislumbramos en 
la etapa del regreso progresivo a la vida cotidiana habitual? 

 
ALTAGRACIA NOVA: En nuestro caso hemos tenido un problema emocional con relación a la 
cercanía a los abuelos. ME gustaría indicar que en nuestras comunidades los niños andan en 
la calle sin protección, los adultos los manda a la calle. Y cuando escuchamos las noticias 
vemos como Los Alcarrizos en donde más se ha propagado el virus Tomando en cuenta la 
cultura cariñosa del del dominicano, es probable que el contagio aumente 
KENIA HEREDIA: Hay padres que tienen que salir a trabajar y los niños no tienen donde 
quedarse. Todo esto afecta psicológicamente a los NN  
MARIELA: Es muy preocupante porque los niños se están quedando con un primo un vecino 
un hermano… y eso lleva a atropellos y abusos… como dentro de los centros educativos 
podemos brindar servicios… qué tipos de protocolos se van a llevar... en estas comunidades 
donde los NN se encuentran en situación de vulnerabilidad… un padre no trabaja tranquilo si 
no tiene seguridad de donde están sus hijos… solo con eso no tenemos seguridad con los NN… 
ALTAGRACIA: En la parte económica, los precios están descontrolados, no hay un control de 
precios. Cuando en medio de la pandemia una familia no se puede alimentar adecuadamente, 
tenemos niños y niñas más vulnerables y enfermos… cuando ese niño crece con esa 
alimentación… crece con secuelas… con arroz y habichuelas un niño no tiene lo necesario para 
desarrollar todas sus potencialidades. Los resultados de todo eso, lo veremos más adelante.  
 

4. Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿qué aspectos éticos, sociales, 
políticos y económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una 
crisis sanitaria como la actual?  

 
SOLANO: Las madres preguntan ¿Cuándo vamos a comenzar? Con relación a eso los padres 
se sienten inseguros, y con las organizaciones los padres se sienten confiados, confían en dejar 
sus hijos bajo nuestra responsabilidad… Hoy mismo una madre se me acerca y me dice 
‘’Cuándo vamos a comenzar, porque yo ya estoy trabajando’’ ella tiene dos niños. Lo pueden 
dejar con otras personas, pero la confianza no es la misma.  
A nivel emocional, los mismos niños tienen que estar con mascarillas cuando salen con sus 
padres… y a su vez ven a sus padres que cuando llegan a la casa, no pueden abrazarlos como 
era antes, hay niños que quieren salir, volver al centro educativo, desean volver a una vida 
como la tenían antes.  
MELEANCHYS: Al hablar de primera infancia hay que tomar en cuenta la garantía de los 
servicios y el tema de la protección. Ciertamente la pandemia ha afectado de manera 
psicológica, social y económica a esta población y la verdad es que el Estado no le ha dado 
una respuesta oportuna a esta población, tomando en cuenta que los riesgos de los NN 
aumentaron durante el tiempo de pandemia. Entonces, reflexionando me preguntaba… ¿Qué 
pasa con esa población de niños de la calle, o con esa población de migrantes o apátridas? 
¿Qué está pasando con ellos, también son niños y son niñas? Y la Declaración Universal de los 
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DDHH manda a que sin importar dónde estén se le debe dar garantías de derechos y 
protección. ¿Cuáles son las medidas del Estado para que estos NN estén siendo, de alguna 
forma, beneficiados de las aparentes medidas que se están tomando? 
Con relación a las medidas… ¿Cuáles son las medidas de protección que, por ejemplo, 
CONANI, quien está llamado hacer esto, están implementando para garantizar la seguridad 
de los niños y niñas en tiempos de pandemia? ¿Y por otro lado el INAIPI, que tiene que 
garantizar servicios… hasta dónde llegan esos servicios?  
Que no se gestione adecuadamente las necesidades de las niñas, niños y mujeres, los induce 
a acudir a alternativas poco positivas para atender a sus problemáticas. A nivel de Estado, de 
políticas públicas no se le está dando una respuesta oportuna a esta población.  
Hay que revalorar la práctica de hacer filas para entregar kit de comidas, esa no es una buena 
práctica y menos en tiempo de pandemia. Es más seguro, proporcionar asistencia financiera 
y material en efectivo y con artículos no alimenticios a aquellas familias que lo necesiten, cuya 
producción de recursos económicos se ha visto menguada por la pandemia, recurriendo a las 
mejores prácticas de transferencia de recursos.  
Entre los servicios, que se garanticen y con su más alto grado de efectividad, deberían estar 
habilitados los servicios psicosociales para que sea apoyado el componente psicológico en las 
familias. Considerar herramientas flexibles que mantengan la comunicación con la comunidad 
y las familias. Hacer una campaña de concienciación más clara y efectiva, que tome en cuenta 
la edad y el género.  
¿Qué ha pasado con los niños y niñas en condiciones de extrema vulnerabilidad? Se hace 
necesario, considerar urgentemente entre la población de niños, niñas y adolescentes a 
aquellos que se ven más afectados, en especial porque no cuentan con una familia, como 
sería niños/niñas de la calle, migrantes, apátrida o desplazados y con discapacidad. Se debe 
elaborar un plan interinstitucional con las autoridades pertinentes y dar respuesta inmediata 
a esta realidad que presenta.  
Cada profesional involucrada en la gestión de la pandemia debe estar enterada de los riesgos 
potenciales en los que se encuentra esta población de NNA. 
Abordar la estigmatización que genera este contexto, fomentar mecanismos seguros de 
supervivencia y brindar apoyo a las poblaciones afectadas con metodologías no clientelistas, 
indignantes, peligrosas y poco éticas por demás. El Estado con sus respectivos funcionarios y 
funcionarias es responsable absoluto de gestionar adecuadamente esta crisis sanitaria. Las 
prácticas políticas culturalmente promovidas NO ESTÁN ACEPTADAS, NI SON PERMITIDAS O 
PERDONADAS. SON DENUNCIADAS.  
SOLANO:  La violencia en el hogar está incrementando, el esposo que a lo mejor era violento 
antes, ¿¿cómo se pondrá ahora?? Peleando con su esposa, hijos… A nivel emocional los hijos 
están pasando una situación muy difícil. Se está viendo, escuchando…esta situación de pleito, 
de violencia incrementar en los hogares. Todo esto afecta mucho.  
 

1. ¿Qué acciones de articulación podemos impulsar? 
 
MARIANELA: Acciones de manera conjunta… creo que salud, economía y educación … por 
ejemplo nosotros que trabajamos con educación, tenemos que ver con nuestras familias, 
nuestros padres, niños… en relación a orientar en la convivencia en este tiempo que tome la 
COVID-19ianidad, fuera de ahí debemos manejar la higiene en los hogares y creo que el 
gobierno debe de impulsar políticas que permiten y flexibilicen el reinsertar a las personas 
que emprenden con trabajos, para poder lograr que la economía vuelva a resurgir. En 
nuestras comunidades que son comunidades con tantas dificultades. Se debe articular con el 
sector salud, educación… para que se piensen en políticas públicas  que permitan el 
mejorar y afrontar la situación en la que vamos.  
RICARDO: ¿En la parte de articulación, tienen presencia de NN con discapacidad o niños 
migrantes? Si existe esa realidad… ¿Qué podemos hacer para que la articulación de estos 
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sectores no se quede fuera, o las acciones que se puedan articular para que este sector no se 
quede fuera? 
ALTAGRACIA: Hace un tiempo el equipo de Ciudad Alternativa y el de aquí, trabajamos un 
caso de una niña que no la querían inscribir porque no tenía papeles, y ella era dominicana. 
Imagínese usted un niño extranjero, lo difícil que puede llegar a hacer eso. Sabemos que se le 
debe garantizar a los niños y niñas el derecho a un nombre, a la educación, a la salud… pero 
en nuestra comunidad eso no está pasando. Uno trata de abordar eso, pero las escuelas, por 
ejemplo, se nos niegan a colaborar. ¿Y saben qué hace? Que lo inscriben provisionalmente y 
cuando llega el tiempo de dar los exámenes, le dicen mira si tu no me traes tal cosa… te 
quedas a fuera, sabiendo que no lo tienen y no pueden conseguirlo al menos que el gobierno 
no le ayude o las instancias que tienen que ver con eso, para que puedan progresar en la vida. 
Entonces, están llevando a esa población a la delincuencia, porque si no me dejan estudiar, 
no tengo ningún derecho… ¿Qué va a pasar con esa población?  
Entonces nosotros que trabajamos alrededor de nuestra comunidad eso es algo que nos hace 
mucho daño porque no encontramos como solucionar eso. No solo lo hacen con los apátridas, 
también lo hacen con los que no son apátridas. Los directores de escuelas se creen los dueños 
e inscriben solo a quienes ellos quieren inscribir. Si eso es así, ¿Quién sabe lo de esa 
población?  Porque no tiene documentos y esas cosas…. Y eso está pasando y está acabando 
con nuestras comunidades.  
MELEANCHYS: Se me ocurre, que podemos articular la preparación de mensajes, adaptados 
a primera infancia. Que sean de mayor alcance y comprensión para estos. Que estén tan bien 
informados de lo que pasa como los adultos, y esto también en la dirección de ir mitigando el 
impacto psicológico. Se han generado muchas herramientas positivas como cuentos y 
mensajes que sirven para que los y las niñas se relacionen mejor con este contexto de 
pandemia.  
MARIELA: Con relación NN con discapacidad, no tenemos. Sí de extranjería. Nosotros que 
coordinamos una escuela en la comunidad recibimos a los NN hasta 5to grado sin 
documentación porque esto está permitido. Pero si, como dice la compañera Altagracia esta 
población vive una situación muy difícil a nivel general. Y otros obstáculos como el idioma… 
la discriminación y otras dificultades que se le presentan a ellos.  
SOLANO: Me pregunto si hay algún vídeo educativo con relación a esta pandemia. Tanto para 
los adultos como para los niños. Asimismo, con esta plataforma. Tener encuentros con las 
familias. Para dar charlas de cómo proteger a la familia en tiempo de pandemia.  
Kenia Heredia: cuando todo esto empezó, hay un video que lo vimos nos llamó la atención, 
‘quiéreme de lejos’’, empezamos a tomar medidas y compartirlo con los padres. También me 
imagino que algunos de nosotros hemos elaborado grupos de WhatsAPP con los padres, 
entonces aparte de lo que se mencionó, otra acción que se puede tomar es estas, por 
WhatsAPP, tratar los contenidos educativos por esta vía con ayuda de los padres y de forma 
interactiva. Por ejemplo, que conversen con sus niños qué es el aire, y cómo se relaciona esto 
con el COVID-19-19.  
GUADALUPE: Me parece muy interesante lo que ustedes han dicho. Esto se toma en cuenta 
para la relatoría.  Estos espacios son justo para compartir entre las instituciones.  
Agradece cordialmente la participación de todos y todas.  
 
 

 

 
Propuestas establecidas diferenciando las que son de corto, mediano y largo plazo.  
Aquí se colocan las preguntas guías.  
 

1. Principales problemas en:  
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A. Salud 
B. Económico-social 
C. Político institucional  

 
1. … ¿Qué haríamos con esas personas que son microempresarias? Chiriperos que están 

en la calle, que uno tiene su tarjetica, pero otros no… ¿Con qué le vamos a responder? 
¿Con qué van a seguir manteniendo a sus familias?  Si la canasta familiar está más 
cara. Porque, aunque el gobierno vaya una vez al mes a entregarle una canastica, eso 
no le dura un mes. Ellos necesitan el apoyo para continuar emprendiendo y 
ganándose sus pesitos, y tomando en cuenta que esta gente a veces no tiene la 
capacidad para ir a una empresa y optar por un empleo fijo. Y ese es su medio, y hay 
que apoyárselo y buscarle la manera de que ellos puedan seguir subsistiendo. 

2. … Entendemos que los partidos debieron jugar otro rol, no como el que han jugado, 
y encontrar mejores consensos entre ellos y no estar buscando tantas politiquerías, y 
establecer medidas que beneficien a la población. Yo me encuentro lo que es el 
Ministerio de Salud Pública, trabajando solo y han pensado más en la política, y no 
han realizado el trabajo que debieron haber hecho. Han pensado más ellos que en lo 
que es la salud del pueblo. 

3. …. ¿Cómo se ve eso de que yo esté repartiendo un kit de alimentos y ponga a las 
familias hacer hileras, para yo entregarle un kit de comida? ¿Cuál sería la mejor 
metodología para yo garantizarle alimentos a una familia que lo necesita? Pienso que 
eso es algo que debe analizar. Y aplicar una metodología más segura, buscando 
formas menos invasivas para apoyar a estas familias que efectivamente necesitan 
alimentos. 

 
5. Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿qué aspectos éticos, sociales, 

políticos y económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una 
crisis sanitaria como la actual? 

 
4. …. Hay que revalorar la práctica de hacer filas para entregar kit de comidas, esa no es 

una buena práctica y menos en tiempo de pandemia. Es más seguro, proporcionar 
asistencia financiera y material en efectivo y con artículos no alimenticios a aquellas 
familias que lo necesiten, cuya producción de recursos económicos se ha visto 
menguada por la pandemia, recurriendo a las mejores prácticas de transferencia de 
recursos. 

5. …. Entre los servicios, que se garanticen y con su más alto grado de efectividad, 
deberían estar habilitados los servicios psicosociales para que sea apoyado el 
componente psicológico en las familias. Considerar herramientas flexibles que 
mantengan la comunicación con la comunidad y las familias. Hacer una campaña de 
concienciación más clara y efectiva, que tome en cuenta la edad y el género. 

6. …. ¿Qué ha pasado con los niños y niñas en condiciones de extrema vulnerabilidad? 
Se hace necesario, considerar urgentemente entre la población de niños, niñas y 
adolescentes a aquellos que se ven más afectados, en especial porque no cuentan 
con una familia, como sería niños/niñas de la calle, migrantes, apátrida o desplazados 
y con discapacidad. Se debe elaborar un plan interinstitucional con las autoridades 
pertinentes y dar respuesta inmediata a esta realidad que presenta. 

7. …. Cada profesional involucrada en la gestión de la pandemia debe estar enterada de 
los riesgos potenciales en los que se encuentra esta población de NNA. 

8. … Abordar la estigmatización que genera este contexto, fomentar mecanismos 
seguros de supervivencia y brindar apoyo a las poblaciones afectadas con 
metodologías no clientelistas, indignantes, peligrosas y poco éticas por demás. El 
Estado con sus respectivos funcionarios y funcionarias es responsable absoluto de 
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gestionar adecuadamente esta crisis sanitaria. Las prácticas políticas culturalmente 
promovidas NO ESTÁN ACEPTADAS, NI SON PERMITIDAS O PERDONADAS. SON 
DENUNCIADAS. 

 
6. ¿Qué acciones de articulación podemos impulsar? 

 
9. … con relación a orientar en la convivencia en este tiempo que tome la COVID-

19ianidad, fuera de ahí debemos manejar la higiene en los hogares y creo que el 
gobierno debe de impulsar políticas que permiten y flexibilicen el reinsertar a las 
personas que emprenden con trabajos, para poder lograr que la economía vuelva a 
resurgir. En nuestras comunidades que son comunidades con tantas dificultades. Se 
debe articular con el sector salud, educación… para que se piensen en políticas 
públicas  que permitan el mejorar y afrontar la situación en la que vamos. 

10. … articular la preparación de mensajes, adaptados a primera infancia. Que sean de 
mayor alcance y comprensión para estos. Que estén tan bien informados de lo que 
pasa como los adultos, y esto también en la dirección de ir mitigando el impacto 
psicológico. 

 
Conclusiones del encuentro.   
Los riesgos potenciales de los NNA no están siendo tomados en cuenta a través de las medidas 
del gobierno. La salud mental de los NNA y de las familias ha sido lo que menos atención ha 
recibido a nivel de Estado.  
 
Las familias que se sustentan con el día a día, muchas se vieron en la obligación de seguir 
saliendo a la calle para que la situación de su familia no resultara peor. Y a muchas de estas 
no les ha llegado las ayudas del Estado. 
 
Se observa cómo las instituciones rectoras de la primera infancia están ausentes en las 
medidas que toman para mitigar los efectos del COVID-19-19. 
 
A su vez se vio la preocupación de aquellos NNA en situación de extrema vulnerabilidad: 
niños-niñas de la calle, niños-niñas migrantes, niños-niñas con alguna discapacidad.  
 
 
 

 


